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政府工作报告提出，坚决打好脱贫攻坚
战，动态解决“两不愁三保障”突出问题，聚
焦深度贫困攻坚，巩固拓展脱贫攻坚成果。

如何补齐“两不愁三保障”短板，如何建
立健全稳定脱贫长效机制。对此，重庆日报
特邀市人大代表、政协委员一起探讨这一话
题。

聚焦重点难点，集中精力攻克
“坚中之坚”

“两不愁三保障”是贫困人口脱贫的基
本要求和核心指标，事关脱贫攻坚战的质
量，如何以钉钉子的精神去抓实？

“去年春节到4月，全市组织动员了20
万名干部，两轮次全覆盖走访困难群众，全
面摸清贫困户‘两不愁三保障’以及安全饮
水方面的底数，其中‘三保障’摸排出5155
条问题。”刘贵忠表示，针对这些问题，我市
分门别类制定措施，精准施策逐项整改。健
全义务教育控辍保学工作机制，实现走访、
家访全覆盖，逐校、逐人、逐项核查义务教育
各项资助政策落实情况，确保学生资助精准
到人；实行大病专项救治、慢病签约服务管
理、重病兜底保障，大力实施“医保清零”行
动，多措并举解决患病群众就近就医问题；
将贫困户危旧房改造与农村人居环境改善
相结合；加快实施农村饮水安全巩固提升工
程。目前，全市动态排查发现的5155个“两
不愁三保障”突出问题已全部解决。

近年来，丰都始终以脱贫攻坚统领经济
社会发展全局，集中人力、物力、财力向脱贫
攻坚聚集，全县贫困发生率从2014年的
12.1%持续降至0.2%，脱贫攻坚取得决定性
进展。徐世国介绍，今年丰都将继续聚焦重
点难点，集中兵力打好深度贫困歼灭战，对
市级深度贫困三建乡，加快推进以水库建
设、产业发展为重点的项目建设，纵深推进
全域“三变”改革；对未脱贫户，组建攻坚组
包干负责，确保小康路上不落一户、不掉一
人；对监测户和边缘户，强化动态跟踪监测
和帮扶，坚决防止返贫致贫。

“去年，我们出动了5052名帮扶干部，
摸排出‘两不愁三保障’问题农户477户，
做到了底数清、情况明。”孙天明表示，针对
这些问题，黔江区已建立了“1+6”政策体
系，开展收入、住房、教育、医疗、饮水、日间
照料六大专项行动，对突出问题一个一个击
破，确保“两不愁三保障”突出问题得到有效
解决。

邹远珍则表示，平安乡将聚焦“深度落
实各项扶贫惠民政策”持续再发力，积极打
通政策落实“最后一公里”，对照年度脱贫
攻坚目标任务，持续开展“四访四议”“八到
户八到人”，按照“力度不减、靶心不变、工
作不松、焦点不变”的要求，做到家家到、户
户清，全力以赴攻坚克难，做到“脱贫既要看
数量，更要看质量”，不断增强群众获得感和
幸福感。

乘胜追击，建立巩固脱贫长效机制

习近平总书记在今年的新年贺词中两
次提到脱贫攻坚，既肯定2019年的成绩，又
指出2020年的奋斗目标。对此，代表委员
们表示，在新的一年里，要以必胜的信念、昂
扬的斗志、坚毅的行动，决胜全面小康，迈向
新的征程。

“今年，我们将以巩固提升和问题整改
为抓手，加快建立巩固脱贫长效机制。”徐世
国说，为确保打赢脱贫攻坚战，决胜全面小
康，丰都将全面推行“饮水安全巩固提升、控
辍保学、基本医疗保障提振、危旧房改造动

态清零”四大行动，确保全县农村实现“两不
愁”真不愁、“三保障”全保障。

“2020年是脱贫攻坚决战决胜之年，我
们要在现有阶段性成果的基础上，乘胜追
击，不获全胜决不收兵。”刘贵忠表示，今年
的重点工作是确保剩余的贫困人口全部脱
贫，并防止已脱贫户返贫。为此，市里将建
立完善集干部走访、大数据比对等为一体的
监测预警机制，及时全面掌握未脱贫、已脱
贫、临界户三类群众“两不愁三保障”情况，
分级分类建立台账，逐项逐户对账销号。

邹远珍表示，今年平安乡围绕管理上台
阶，将基层党建、经济发展、生态建设、民生
事业、社会治理、文化建设、脱贫攻坚等各项
中心工作有机结合、深度融合，全面推进乡
村治理体系和治理能力现代化。做好脱贫
攻坚“四个一”宣传工作，创新开展“1235”
农村养老服务，依托历史遗迹，建设寓教于
乐的革命文化旅游产业景区“川东游击队奉
节特色小镇”，实现脱贫攻坚“最后一公里”
和乡村振兴“最先一公里”无缝对接。

“按照‘四个不摘’的要求，我们要把责
任体系夯实起来，打造一支不走的工作队。”
孙天明说，黔江还剩下47户、161人未脱
贫，今年的首要任务是先确保这部分群众脱
贫，同时建立巩固脱贫的长效机制。同时对
年人均纯收入在3750-5000元之间的临界
户也要全面纳入监管，确保全面小康不落下
一户一人。

注重与乡村振兴结合，增强贫困
地区“造血”功能

行百里路半九十。在脱贫攻坚迎来决
战决胜、全面收官的2020年，如何破坚冰、
过险滩、勇挑重担、攻坚克难？

“毋须讳言，尽管我市脱贫攻坚已经取
得了阶段性成绩，但仍存在一些短板。”刘
贵忠坦言。比如，贫困户增收致富的基础
不太牢靠，部分群众自我发展能力弱，一旦
离开扶贫政策就可能因“断炊”而返贫，还
有一些群众在思想上还存在懈怠，在能力上
还有欠缺，这些都需要产业、就业、消费、培
训等扶贫措施去持续解决，这会是一个长期
的过程。

“让利益联结机制成为脱贫利器。”徐世
国表示，丰都将走好“大企业带大产业带大
扶贫”路子，坚持把产业扶贫作为脱贫攻坚
的长远之计、根本之策，加强品种、品质、品
牌建设，扎实推进“一村一品”扶贫产业培育
行动，充分挖掘德青源、华裕农科、农投集团
等龙头企业潜力，推行资产收益、代养收益、
股权量化分红、全域“三变”改革等带贫益贫
机制，实现“人人有出路、户户有收益”。

“我们将围绕升级做文章，坚持以脱贫
攻坚实效助力乡村振兴，持续推进农业产业
结构深度调整，促进脱贫攻坚和乡村振兴整
体联动、良性互动、协作‘共赢’。”邹远珍说，
平安乡将推进农业产业结构深度调整，确保
在家有劳动能力的贫困户产业帮扶项目覆
盖率达到100%。同时，建立观光、休闲、体
验农业基地，规划建设乡村旅游“花果药”示
范园，营造青山绿水、鸟语花香的田园风光，
健全七大产业体系，打造“平安里”系列农产
品品牌，提升农产品价值链。

黔江区将深入推进立体农业产业发
展。“按照‘3+X’农业产业布局，在稳定烤
烟、蚕桑、生猪三大骨干产业的基础上，因
势利导发展特色水果、特色蔬菜、生态养
殖、茶叶、中药材、特色粮油、特色经济林等
山地特色高效农业，确保全区贫困群众有
长效脱贫增收的依靠。”孙天明表示。

小寒过后，全市中小学生陆续迎来期末考试，看着正在
复习功课的女儿杨金凤，奉节县白帝镇贫困户杨志成目光
柔和，心底涌起阵阵暖流。

“党的扶贫政策好啊，要不然我们这一家子真不知道该
怎么办？”他说。

杨金凤患有小儿先天性心脏病，一直未进行正规治疗，
这成了杨家的一大心病。去年上半年，在健康扶贫政策的
支持下，杨金凤逐级转诊到重庆新桥医院进行了手术治疗。

“对于我们这样的家庭来说，治疗费就是个天文数字。”
杨志成拿出一张张费用清单，一五一十地算给记者听：手术
治疗一共花费了41733.44元，其中医疗保险、民政等报销救
助了27349.45元，自己还是花了14383.99元。

女儿的病得到了有效治疗，这是件喜事，但因为治病而
借的钱，又让杨志成心里蒙上了一层阴影。让杨志成没想
到的是，从重庆回来后，白帝镇卫生院的医生主动联系他，
让他把资料交到卫生院，经过县级健康扶贫资金和精准脱
贫保报销理赔，最后他只掏了4000多元。

“基本医疗有保障”是“三保障”的重要内容。新一轮脱
贫攻坚以来，奉节通过政策保障到位，确保贫困患者得到有
效救治。同时，严格执行县域内“先诊疗、后付费”制度，在
全市“一站式”结算基础上，率先建立县级医疗救助“一站
式”结算辅助系统，形成“六网同转，一站清算”格局，全面实
现自付比例控制在国家标准范围以内，进一步确保贫困群
众看病就医有制度保障，看得起病。2019年，奉节县全年
累计救助贫困患者3.85万人次，救助后平均自付比例仅为
9.92%。

“看病花了4万多，自个儿
只掏了4000多”

健康扶贫
让贫困户看病不再难

“今年可以过一个好年了。”近日，在丰都县三建乡石龙
门村，贫困户廖长芝和家里人一起，忙着打扫刚刚搬进的新
房，“现在收入增加了，看病问题也解决了，还住上了新房，生
活过得越来越好。”谈起自己的生活，廖长芝感慨地说。

今年60岁的廖长芝是个勤快人，过去在外务工，一家
人收入还算不错，但自从他得了尘肺病，看病花光了家里的
积蓄，一家人日子一天不如一天，过去老旧的土坯房也无力
重建。

“原来的土坯房还是我父母留下的，都几十年了。”廖长
芝拿出手机翻出老房子的照片，上面可以清晰地看到土墙
上有不少裂缝，房后的阳沟也垮塌了，“特别是去年的一场
大雨，损坏了屋顶青瓦，雨水漏进屋里，加快了墙体的破裂，
一家人住在里面总是提心吊胆。”廖长芝说。

在精准识别中，廖长芝被识别为贫困户，一系列的扶贫
举措让他真心感受到了政府对贫困群众的关心和爱护。

“政府给我落实了大病医疗，还为我儿子安排了公益性岗
位。更重要的是，政府将我们家纳入了D级危房改造，一下改
善了我们家的居住条件，这下心里总算踏实了。”廖长芝说，
在危房改造过程中，政府补助了2.1万元，爱心企业又资助了
1.4万元，现在他住进了80平方米的新房，卫生厕所和厨房
是全配套。

“真心感谢党和政府，我们一定不会忘记党恩，永远跟
党走。”廖长芝如是说。

厕所厨房全配套

D级危房改造
让贫困户住房有保障
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1月11日,重庆雾都宾馆,政协小组会上,政协委员们
围绕《政府工作报告》发言时畅所欲言,气氛热烈。

特约摄影 钟志兵

1月11日，市政协五届三次会议第23组的四名政
协委员，在小组讨论的休息时间就政府工作报告中，
智能制造、人工智能的话题进行讨论。

首席记者 谢智强 摄1月11日，重庆市人民大礼堂，参加重庆市第五届人民代表大会第三次会议的代表步入会场。 记者 崔力 摄

1 月 11 日，市五届人大
三次会议在市人民大礼堂隆
重开幕。图为新闻媒体对开
幕式进行直播。

记者 罗斌 摄

本栏照片由记者崔力、魏中元，特约摄影钟志兵摄


